
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 5 – 8 ноября 2024 г. 

 
 Федеральная повестка  

В ЗСК состоялась внеочередная заочная сессия 

Законодательное Собрание Краснодарского края   

        В кубанском парламенте состоялась 47-я внеочередная сессия 

Законодательного Собрания края. Путем заочного голосования депутаты 

приняли два постановления: «О положительных отзывах на проекты 

федеральных законов» и «Об отрицательных отзывах на проекты федеральных 

законов». 

        Кубанские законодатели рассмотрели 18 законопроектов, 13 из которых 

поддержали. Среди них изменения в Градостроительный, Лесной и Земельный 

кодексы РФ, в Кодекс Российской Федерации об административных 

правонарушениях. Также были одобрены корректировки в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации в целях обеспечения прав 

граждан при комплексном развитии территорий, в законы о дополнительных 

гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей, о бесплатной юридической помощи,  о драгоценных 

металлах и драгоценных камнях, о ветеранах, о ветеринарии, о развитии 

малого и среднего предпринимательства, об аквакультуре (рыбоводстве), о 

безопасности гидротехнических сооружений, об особых экономических зонах. 

       Положительный отзыв также получили планируемые изменения в 

федеральный закон «Об основных гарантиях прав ребенка в Российской 

Федерации», касающиеся совершенствования правового регулирования 

отдыха и оздоровления детей в соответствии с национальными целями 

развития Российской Федерации.  

       «На сегодняшней сессии был рассмотрен очередной пакет проектов 

федеральных законов. Многие из них актуальны и для Краснодарского края. 

Рассчитываем, что в ближайшей перспективе поддержанные нами проекты 

обретут статус законов и начнут работать на благо жителей России и Кубани», 

– прокомментировал принятые решения председатель ЗСК Юрий Бурлачко.        
  

 Межпарламентские связи    

Для продвижения федеральных инициатив Молодежный парламент 

Дона заручится поддержкой коллег из ПФО  

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

        В Молодежном центре «ДонМолодой» в Ростове-на-Дону прошло 

заседание дискуссионной площадки на тему «Семья в структуре ценностей 

современной молодежи». 
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        Участниками обсуждения стали заместитель Председателя 

Законодательного Собрания Ростовской области – председатель комитета по 

законодательству Александр Косачев, представители Молодежного 

парламента при Законодательном Собрании Ростовской области и 

молодежных парламентов при законодательных органах государственной 

власти субъектов Российской Федерации Приволжского федерального округа. 

        Одним из основных вопросов дискуссионной площадки стала поддержка 

молодых семей. Координатор Ассоциации молодежных парламентов при 

законодательных органах государственной власти субъектов Российской 

Федерации Приволжского федерального округа Владимир Москаленко 

отметил, что для ПФО, как и для Ростовской области, важен вопрос 

закрепления молодых специалистов в сельских территориях. 

        – Чтобы они там закреплялись необходимо сделать комфортные условия 

для создания семей, дать возможность получать достойную заработную плату, 

сказал Владимир Москаленко. – Мы привезли из Приволжского федерального 

округа информацию обо всех мерах поддержки для молодежи на селе, 

молодых семей. Будем обмениваться опытом и надеемся на продуктивную 

работу. 

 

В новых регионах узнали об опыте Молодежного парламента Прикамья 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

         В Краснодоне Луганской Народной Республики прошло заседание 

Ассоциации молодежных парламентов Приволжья. В нем приняли участие 

молодые парламентарии и депутаты ЛНР.  

         Молодые парламентарии ПФО обсудили развитие муниципальных 

молодежных парламентов в регионах. Один из успешных примеров – это опыт 

создания единой системы работы в Пермском крае. Председатель краевого 

Молодежного парламента Арсений Коротовских отметил, что в регионе 

выстроена единая система работы молодых парламентариев за счет 

организации совместных проектов и мероприятий, формирования единого 

Молодежного кадрового резерва, а также взаимодействия местных органов 

власти на площадке Законодательного Собрания и Совета представительных 

органов. 

       Совместно с председателем Народного Совета ЛНР Денисом 

Мирошниченко и руководителем Молодежного парламента Республики 

Андреем Самойловым члены Ассоциации подвели промежуточные итоги 

работы по поддержке подшефных городов Донецкой и Луганской Народных 

Республик, Запорожской и Херсонской областей. 



3 

 

        Встреча прошла в рамках Соглашения о сотрудничестве. Оно заключено 

в июне 2024 года между молодежными парламентами Луганской и Донецкой 

Народных Республик с Ассоциацией молодежных парламентов ПФО.  

 

Вопросы агропромышленного комплекса обсудили с коллегами Северо-

Западного Федерального округа 

Законодательное Собрание Вологодской области   

 

         На заседании 66-й Конференции Парламентской Ассоциации Северо-

Запада вологодские парламентарии представили важное обращение, связанное 

с необходимостью субсидирования части затрат хозяйств, занимающихся 

строительством специализированных площадок для хранения и переработки 

побочных продуктов животноводства. 

         Заместитель председателя Законодательного Собрания области, 

председатель постоянного комитета ЗСО по бюджету и налогам Роман 

Заварин рассказал коллегам об имеющихся вопросах по реализации 

федерального закона «О побочных продуктах животноводства и о внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации». Он 

отметил, что согласно этому закону и постановлению Правительства РФ, 

хранение побочных продуктов животноводства разрешается исключительно 

на специально оборудованных сооружениях или специализированных 

площадках. 

         «Согласно установленным требованиям сельхозпроизводителям 

приходится вкладывать большие финансовые средства для строительства 

специализированных площадок, а также на покупку оборудования, стоимость 

которого составляет около 100 миллионов рублей. Кроме этого, покупателями 

же отходов могут стать физические лица, однако закон не позволяет этого 

делать. Для решения этих проблем требуется разработка отдельной 

программы по субсидированию, которая бы включала поддержку в 

строительстве специализированных площадок, приобретении оборудования и 

смягчении требований по транспортировке побочных продуктов 

животноводства, а также изменения, разрешающие продажу этих 

продуктов», – пояснил Роман Заварин. 

        Участники 66-й Конференции ПАСЗР поддержали инициативы 

вологодских парламентариев. Решение будет направлено в Государственную 

Думу РФ. 

 

ПАСЗР поддержала инициативы законодателей Карелии 

Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

         В Вологодской области состоялась 66-я Конференция Парламентской 

Ассоциации Северо-Запада России. Карелию на Конференции представили 

и.о. Председателя Законодательного Собрания республики Ольга Шмаеник, 
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председатель Комитета по агропромышленной политике, 

природопользованию и экологии Марина Гуменникова, председатель 

Комитета по государственному строительству и местному самоуправлению, 

председатель постоянного Комитета ПАСЗР по вопросам местного 

самоуправления Анна Лопаткина. 

         Как рассказала по итогам заседания Ольга Шмаеник, парламентарии 

Северо-Запада поддержали все инициативы, подготовленные законодателями 

Карелии. 

         «Мы предложили установить ежемесячные выплаты для приемных 

родителей, которые ухаживают за детьми-инвалидами. Другая инициатива 

касается включения в федеральную программу модернизации почтовых 

отделений дополнительных критериев, которые дадут возможность в 

приоритетном порядке обновлять сельские почтовые отделения на северных 

территориях. Считаем также важным запустить программу «Земский 

почтальон», которая позволит привлечь специалистов в почтовые отделения 

на селе, в том числе в Арктической зоне», – рассказала Ольга Шмаеник. 

         Конференция Парламентской Ассоциации Северо-Запада России также 

приняла обращение, направленное на поддержку библиотек и музеев, которые 

являются структурными подразделениями многофункциональных 

учреждений культуры. Парламентарии предложили Министерству культуры 

РФ внести изменения в правила предоставления субсидий регионам и 

выделять средства на модернизацию таких библиотек и музеев в рамках 

нацпроекта «Культура». 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Дети погибших участников СВО будут получать ежегодную выплату  

Московская областная Дума  

 

        Как сообщил председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов, 

региональный парламент принял закон, который установил дополнительные 

меры социальной поддержки для семей погибших участников СВО. Это 

ежегодная выплата в 10 тысяч рублей на каждого ребёнка, учащегося в школе. 

В ближайшее время Правительство Московской области разработает порядок 

её предоставления. Выплата поступит семьям уже в этом году. 

        «Наш долг поддержать участников СВО и их близких, а также семьи 

погибших Героев – помочь им вырастить детей. Об этом неоднократно 

говорил Президент страны. С самого начала спецоперации в Подмосковье 

выстроена комплексная система мер поддержки. И перечень этих мер 

продолжает расширяться», – отметил Игорь Брынцалов.  
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 Региональное законодательство   

Вступил в силу закон о сопровождаемом проживании и социальной 

занятости инвалидов 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

         Вступили в силу изменения в Закон «О социальной поддержке инвалидов 

в Республике Башкортостан».  

         – Закон касается повседневной жизни людей с инвалидностью, которые 

в силу ограничений по здоровью не в состоянии обходиться в быту своими 

силами, – рассказал Председатель Государственного Собрания – Курултая 

Республики Башкортостан Константин Толкачев. – Он регулирует вопросы, 

касающиеся сопровождаемого проживания инвалидов. Тем, кто нуждается в 

таком сопровождении, полагаются различные форматы поддержки, включая 

услуги по реабилитации и формированию навыков самообслуживания, и 

услуги ассистента, который помогает с передвижением или коммуникацией. 

Благодаря сопровождению человек может жить не в интернате, а дома – 

специалист сам придет к нему и окажет необходимую помощь. Закон поможет 

людям с ОВЗ социализироваться, повысит качество их жизни.  

         Нуждаемость инвалида в сопровождаемом проживании установит 

Министерство семьи, труда и социальной защиты населения Республики 

Башкортостан. Правила организации сопровождаемого проживания 

инвалидов утверждены постановлением Правительства Российской 

Федерации.  

         Также Законом введено понятие «социальная занятость инвалидов».  

         – Это не трудовая занятость в обычном понимании. Ее главная цель – 

социальная адаптация, вовлеченность инвалидов в жизнь общества, – сказал 

Константин Толкачев. – В первую очередь это необходимо инвалидам с 

ментальными нарушениями, которые могут выполнять только простую работу 

с помощью других людей. Социальная занятость может быть оплачиваемой 

либо осуществляться на безвозмездной основе.  

 

Наставники смогут подключиться к работе по профилактике 

правонарушений среди несовершеннолетних  

Законодательное Собрание Свердловской области  

 

         Под председательством Вячеслава Погудина состоялось заседание 

комитета по социальной политике. Рассмотрен законопроект «О внесении 

изменения в статью 3 Закона Свердловской области «О профилактике 

безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних в Свердловской 

области» 

        «Это важный законопроект, направленный на усиление работы по 

профилактике правонарушений среди несовершеннолетних. Речь идёт о детях, 

которые в силу бытовых или социальных условий находятся в сложной 

ситуации, требуют особого внимания и поддержки. Федеральным законом 
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установлена возможность при необходимости привлекать к помощи ребёнку 

наставников, а также общественные организации, работающие с подростками.  

Но делаться это будет по особому порядку. Установят правила ведения 

специального реестра наставников и общественных организаций, 

участвующих в такой работе. Важно, чтобы это не принимало характер какого-

то внешнего вмешательства, негативно влияющего на жизнь семьи. Все 

должно быть очень корректно, в рамках всех норм действующего 

законодательства и в интересах самого несовершеннолетнего», – пояснил 

Вячеслав Погудин. 

 

Решено лишить доплат к пенсии эмигрантов и коррупционеров  

Саратовская областная Дума  

 

        Парламентарии поддержали сразу 2 законодательных инициативы в этом 

направлении. 

        Первой устанавливается дополнительное условие для неназначения или 

прекращения доплаты к пенсии лицам, занимавшим госдолжности области. 

Ограничением для получения выплат станет иностранное подданство или 

право на постоянное проживание в другом государстве. 

        Второй документ предусматривает аналогичные ограничения для 

муниципальных депутатов и должностных лиц органов местного 

самоуправления. Выплат лишатся и те, кто осужден за преступления 

коррупционной направленности – для должностных лиц субъекта такие меры 

уже действуют. 

         По словам одного из авторов документа, председателя комитета 

по государственному строительству и местному самоуправлению Сергея 

Гладкова, второй проект направлялся во все районы и городские округа 

области. Муниципалитеты поддержали эту инициативу. 

        Александр Анидалов уточнил, будут ли ограничения распространяться 

на представителей исполнительной власти, и получил утвердительный ответ. 

 

Стартовые доходы бюджета 2025 года увеличатся практически на 30 

миллиардов 

                                              Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

         Проект бюджета края на новый финансовый период депутаты комитета 

по бюджетной и налоговой политике обсудили на рабочем заседании. На 

данный момент доходы краевой казны сформированы в объеме 131,2 млрд. 

рублей, расходы – 139 млрд. рублей, дефицит составляет 8,7 млрд. рублей.  

Бюджет края по-прежнему остается социально-направленным, расходы на эту 

сферу составляют 54%. 

         На повышение зарплаты предусмотрено 5 миллиардов рублей, проведена 

индексация социальных выплат, увеличены расходы на поддержку участников 

СВО и их семей. В три раза возросло финансирование на обеспечение 
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лекарственными препаратами, льготными лекарствами смогут 

воспользоваться 80 тысяч забайкальцев. Также решена проблема по 

увеличению норматива питания для детей из малоимущих семей, он вырос с 

45 до 86 рублей. 

        Глава краевого Минфина Вера Антропова рассказала о новых расходах 

бюджета в 2025 году:  

        –  305 миллионов рублей предусмотрено на поддержку многодетных 

семей, основная сумма будет направлена на бесплатное питание детей в 

школах и сузах. Заложены средства на стимулирующие выплаты сотрудникам 

правоохранительных органов, обеспечивающим общественный порядок, они 

будут получать ежемесячно по 10 тысяч рублей. Впервые предусмотрены 

средства на компенсацию найма жилья детям-сиротам с инвалидностью, 

поддержку студентов педагогических направлений.  

         Решение по законопроекту депутаты комитета по бюджетной и 

налоговой политике примут 14 ноября, после того как документ будет 

рассмотрен всеми профильными комитетами. Предметом первого чтения 

регионального бюджета являются основные параметры, которые сейчас 

сформированы без учета федеральных поступлений. 

  

 Мероприятия    

Обсудили введение критериев эффективности для молодежных 

парламентов  

Дума Астраханской области  

 

         В Думе Астраханской области прошла стратегическая сессия на тему 

«Внедрение ключевых показателей эффективности в деятельность 

молодежных парламентов». Ее цель – обсуждение и выработка предложений 

для формирования единой системы, позволяющей оценить активность и 

результативность деятельности молодых парламентариев в субъектах. Данная 

работа идет под эгидой Молодежного парламента при Государственной Думе 

РФ.  

        Провел стратегическую сессию председатель Молодежного парламента 

при Думе Астраханской области седьмого созыва, депутат Андрей Золотов. 

Он проинформировал собравшихся, что молодежным парламентом при 

Госдуме разработаны ключевые показатели эффективности, которые могут 

быть взяты за основу для региональных объединений. Они включают четыре 

основных блока: содействие законотворчеству, экспертно-аналитическое 

обеспечение, публичная и политическая активность, а также взаимодействие 

с территориями и молодежью.  

          В отдельных регионах практика оценки деятельности членов 

Молодежного парламента уже введена. Она существует в Пензенской, 

Московской, Липецкой областях, Республике Мордовия, Удмуртской 

Республике. В Думе Астраханской области разработана система критериев 

рейтинга личной эффективности членов Молодежного парламента. В их числе 
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– посещаемость заседаний, внесение предложений в план работы 

Молодежного парламента, а также степень их выполнения, работа в рамках 

подготовки и проведения заседаний, законотворческая и проектная 

деятельность, организация, проведение и участие в отдельных мероприятиях, 

информационная активность. В ходе встречи состоялось обсуждение введения 

критериев, по которым можно оценить не только личный вклад каждого, но и 

увидеть общий результат работы.  

       Первый заместитель Председателя Думы Астраханской области Виталий 

Гутман предложил в качестве стимулирующего фактора ввести систему 

поощрений для самых активных участников Молодежного парламента. 

Особое внимание при этом обратить на возможности повышения 

квалификации и личностного роста.  

        Кроме того, были озвучены предложения по выработке системы, которая 

поможет найти баланс между качественным и количественным подходом.  

Также отмечено, что для повышения эффективности молодежь должна ближе 

знакомиться с работой депутатского корпуса на разных уровнях: федеральном, 

региональном, муниципальном.  

        Все высказанные в ходе встречи инициативы будут обобщены 

Молодежным парламентом при Думе Астраханской области и направлены в 

Комитет Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации по молодежной политике.  

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


